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艺术评论 /
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!达世奇少说多画？

德国“范儿”%&'

!林明杰

! ! ! !有不少朋友对我说，要少说多
画。其中有画家，也有知识文化界人
士。微信上也流传帖子，赵无极来中
国的美术学院客串上课时曾对学生
如是说。“少说多画”原来是有出典
的。

少说多画的概念有三：!" 艺术
创作的文学性结构。意大利文艺复
兴绘画，表现人物故事，基本上根据
圣经的内容。达·芬奇《最后的晚
餐》，拉斐尔《圣家族》和米开朗基罗
《创世纪》，都如故事图解一般，无需
解释，观众一望便知。后来浪漫主义
出现，籍里科的《美杜莎之筏》和德
拉克洛哇的《自由领导着人民》也都
采用了故事描述。到了现实主义的
阶段更加明确，米勒，库尔贝是“我
画之我所见”，表现的内容与观众的
视觉经验对接，一切都在不言之中；
#" 当一种艺术形式被固定下来，大
家都在这种形式里打转。而这种形
式的技巧是有限的，大家都了解这
些技术是什么，要领何在，不必多
说，赶紧练去吧。比如传统书法、写
意梅兰竹菊。在这个艺术形式定局
之中，大家都知道，你就别多说了，
画你的画去吧；$" 艺术的最基础练

习，比如画工笔，要把线条画好了。
画人体，要抓住结构。练习写实色
彩，要把明暗的光感画得真实。没什
么可说的，练就是了。
艺术史中的哪位艺术家开始话

多起来了？是莫奈。法国印象主义的
诞生，是在巴黎的小咖啡馆里。一帮
不知天高地厚的无名小辈经常聚
会，其中以莫奈为首，滔滔不绝。雷
诺阿只管听，觉得有道理就跟着莫
奈去野外写生。其他如毕沙罗、西斯
莱之类也参与讨论，相信莫奈从讨
论中渐渐清晰了如何完善推出一个
全新的画种，一个划时代的创举诞
生了，它来自于“话多”。

后来的艺术发展更变本加厉，
艺术家不但话多，还要有公开声明，
表达自己的全新创作是一个什么哲
学理念。他们还要用大喇叭嚷嚷，最
好让全世界都知道，这个艺术创作
是前所未有的。就这样，一个接着一
个划时代艺术大师诞生了。赵无极
为什么要求学生少说多画，我无从
了解他说话时的具体境况，无法判
断。但从世界艺术史角度看，赵无极
只是欧洲自由抽象大潮（美国称抽
象表现主义）中画得不错的一位，但

是他并没有坐在开创历史的火车头
里，别人早已有了解释，无需他废
话。
少说多画，不知道要埋没多少

研究和多少思考。人们缺乏沟通和
交流，只停留在前人已创造出来的
现成程式里做模仿秀。
少说多画还有另一种情况。画

家悄悄地在大量的参考画册和艺术
展中“捕猎”，这个作品太有意思了，
手法可以被我所用，不用多说，回家
一试。少说多画，闷头抄袭模仿没人
知道，特别艺术史发展到了汪洋大
海的地步，抄袭了某处谁会留意？所
以，西方艺术教育中要求学生说清
楚自己作品的构思是怎么来的，当
然是用文字表达。有没有从其它艺
术家得到启发？他是谁？哪个朝代？
他的创作思想是什么？你为什么要
用他的手法？与你要表现的时代有
什么关系？这样追问下来，一个作品
被如此剥皮曝光，会逼着你学会独
立的创作，同时大家在这样的训练
中也学会了怎样评估一件艺术品的
价值。
最近有年轻网友给我私信说：不

知道为什么，我大部分时候都是脑袋

空空的，不知道画什么，不知道怎么
画，然后就会画些即兴之作。
我说，中国很多艺术学生和画

家都处于这种状况，不是生活感受
和经历激励了他们去创作和表达，
而是每天好像应该画些什么。这是
中国的老话，拳不离手，曲不离
口，一日不练倒退三日。这个观念
是表达某种技术的特点：生理性与
经验性。不知画什么还是要坚持
画，这时该问自己需要什么？画画
有两种需要：一、技术练习；二、艺
术创作。很多人把这两种需要混为
一谈。人们习惯认为，艺术创作事
实上是一个技术的操作，与自己的
生活无关。

这位网友还说，画画时经常脑
子里空空的，不知道要画什么。

坚持画画其实是指传统的基
础训练。写实技巧是表达生活最广
阔的基础，从全抽象的极点出发，
到极端写实的另一点，掌握了写实
技能的人可以画抽象，没有掌握的
不能画人物，表达生活时就受到了
局限。现在许多写实画家不画抽
象，是被观念束缚，脑筋转不过来，
觉得好不容易学成写实的功夫，弃

之实在可惜。
但是创作的情况就不同了。你

的脑子里好像有了什么，如果不是
与对事物的认识有关，与自己的生
活点滴感受有关，那么脑子里的东
西一定与你见过别人的作品有关。
那可能来自于某个画家的作品，也
可能是一个模糊印象，来自与几个
画家混合的作品。

艺术来自生活，这个“生活”是
你脑子里的感受与观念。它们是哲
学认知，人生教训，科学道理，自然
状态，也可以是一个人生经历的感
触。你痛苦，快乐，疲劳，愤怒，或者
期望恋爱，幸福，家庭温暖和平静等
等。从这些脑子里的“基地”出发，寻
找合适的艺术表达。这个过程，是不
会再有“脑子空空”“不知道要画什
么”了。

我觉得，画家不妨多画多说。
说，当然指说画，画什么，怎么画，为
什么要画，而不是说废话。我感谢年
轻网友说出心声，促使我这番思考。
但愿我肤浅的思考起到抛砖引玉的
作用，激发大家对艺术的更多思考，
并把这种思考说出来，写出来，相互
交流。

! ! ! !最近刘海粟美术馆的“中国留学德国
艺术家作品展”，让我突然意识到，国内有
那么多学院派艺术家、艺术史论家，曾受德
国现当代艺术影响。其中不少人已很著名，
只是平时没太注意他是“留德派”。

说起到国外学习艺术，人们很容易会
首先想到法国、美国等。德国在西方艺术
圈好像相对“低调”。法国的浪漫气质，美
国的“捣蛋”脾性，都很容易直接与现当代
艺术的特征直接挂钩。而德国，它那冷冰
冰的哲学思辨及其两次引发世界大战的
历史事实，不太容易让人自然联想到艺
术。然而，事实并非如此。虽然相较于法
国，德国在现代艺术上起步晚很多，但后
来者未必作用小。譬如抽象艺术先驱康定
斯基，虽然他出生在俄国，但却是在 $%岁
后辞去律师职业，到德国慕尼黑学习艺术
并由此开始职业艺术家生涯。他对世界艺
术影响巨大的关于抽象艺术论著也是在
德国发表的。不能不说，德国的哲学氛围
影响了康定斯基的艺术思考，让他的艺术
灵感得以条理化和学术化地表述，最后聚
焦于色彩和形式如何触及人类的灵魂这
一命题。他也被视为德国表现主义艺术的
重要先驱。
成也萧何，败也萧何。成就康定斯基

的是德国，但康定斯基也两次被迫离开
德国。一次是第一次世界大战的爆发。但
!&#!年，他又回到了德国，还加入了著
名的包豪斯学院。但 !&$$ 年后，德国当

时的形势又一次迫使他离开，最终定居
法国。
除了大热门的康定斯基，德国还有大

量杰出的艺术家影响了世界现当代艺术。
只不过对于公众来说，他们的名头不像毕
加索这样家喻户晓，但在艺术领域他们却
是神一样的存在，如约瑟夫·博伊斯，如巴
塞利兹、伊门道夫、安森·基弗、格哈德·里
希特……
晚起步的德国现当代艺术，没有人云

亦云地跟在他国之后亦步亦趋，而是从自
己的历史和现实土壤中生长起来，不仅优
秀的哲学传统滋养了它的艺术，其战争和
苦难，曲折与耻辱，都激发了艺术家的良知
和思考。它以自己不失优雅和理性的方式，
突破着思想的桎梏，反思了自身乃至人类
的问题。
被德国熏陶过的中国艺术家，确实有

着别样的气质。首先他们的作品或多或少
散发着一种似曾相识的德国气息，而其中
不少艺术家也更热衷于进行艺术思辩。在
世界现当代艺术的历程中，中国比德国起
步更晚了，迄今仍然处于学习、思考和摸索
阶段。但愿留德的艺术家们不仅仅给我们
带来德国艺术的“范儿”，还能像德国表现
主义艺术的先驱们那样，进一步思考到如
何扎根自己的文化土壤，面对自己现实问
题，进行自己的思考，开拓自己的艺术之
路。有些艺术家也正是如此在做。这大概就
是文化自觉了吧。

! ! ! !马蒂斯年轻时自感画技不足，而去美术学院
的卡巴奈尔的画室里去学画。卡巴奈尔发现这个
学生太差了，程度太低，无从指点，于是不接受他
把他赶出了画室。从此马蒂斯一直怀恨在心。
后来马蒂斯成了巴黎画派的首要人物，画坛

的第一把交椅坐定时，就下令把卡巴奈尔这些学
院派权威们的画统统从卢浮宫的墙上撤下来扔
进了仓库。多少年来大部分艺术瑰宝都已严重损
坏，马蒂斯实在是做了一件坏事，极不应该。
印象派第八次画展举办时，由于有修拉，高

更等人的参加，莫奈愤而退出画展，并对记者发
表谈话：“这个画展已成了一个大杂烩，涂鸦之辈
都可以加入。”忠于他的雷诺阿、西斯莱、开依波

特等画家也随即退出画展，以后这些后印象派的
画家们又不断地对莫奈等人冷讽热嘲，而他们互
相间也争吵不断……

象征派画家莫罗总是在画面人物的装饰物
上，不遗余力地加以刻画，使画面呈现出一种神
秘的效果，德加称他为“神秘的机会主义者”并挖
苦道：“他要我们相信，上帝也佩戴表链''''”
这大概是画画的一种普遍心态，自己的一些

套路都是辛辛苦苦长期摸索得来的，实在是来之
不易，经验之宝贵外人难以理解，因此容易形成
思维定式，孤芳自赏而难听逆耳忠言也是在所难
免的。有时侯细心想想，能画二笔又有什么了不
起呢？只要画画的过程能自得其乐，画画之外的
一切一切完全可以超脱一些。
画成画败受之于天，画是画非听之于人，画

卖得掉卖不掉安之于命。
哈哈，说说而已……

()*

大师也耿耿于怀
!张鸣华

"

中
国
留
德
艺
术
家
作
品
展
现
场

本
报
记
者
胡
晓
芒

摄

"

卡
巴
奈
尔
的
画

"

马
蒂
斯
的
画


